

# Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres  
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1,  
Número suelto 5 céntimos

# El Liberal

# Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestres  
25 ejemplares 75 céntimos

## EDICION DE LA MAÑANA

### El Liberal en Murcia

Es el diario de mayor circulación de Levante  
NO SE DEVELVERN LOS ORIGINALES

### Máscaras

La fiesta del carnaval impone un compás de espera a todos los asuntos en que puede estar fija al presente la atención pública.

La misma política, en la que tanto luego hace durante todo el año el cambio de carteras, suspende sus trabajos sin estar en época de preparativos electorales, para que los pueblos no tomen a broma las promesas de los candidatos ni los votantes, valiéndose de que llevan la cara tapada, digan a los que solicitan sus sufragios las cuatro verdades del barquero, que no se atreven a decirles con la cara descubierta.

Elo es que en todas partes no preocupan hoy por hoy más que el éxito de las fiestas carnavalescas, que aunque llamadas a desaparecer, según muchos dicen, siguen en el calendario de las diversiones como fiestas de primera clase por las que tiene el pueblo manifiesta predilección.

En Murcia todavía se debe a los fastuosos carnavales de los tiempos pasados el rescoldo de las fiestas de Abril y del Entierro de la Sardinia.

En Cartagena tienen también las fiestas del carnaval un buen nombre, que se acrecienta de año en año, y es bien celebrado el brillante conjunto que ofrece su hermosa calle Mayor en estas noches, rebosante de bulliciosas máscaras que corren y giran bajo una lluvia multicolor de serpentinas.

En Alicante también se organiza el carnaval por la sociedad constituida para proporcionar diversiones a la gente con el título de «La Festival Alicantina» en forma que despierta el interés general, concediendo premios a las máscaras sueltas, comparas y carrojes que acreditan más ingenio ó mas delicado gusto.

De modo que jugando por lo que tenemos más cerca, el carnaval sigue en auge, se perfecciona, se moderniza, y se acomoda en un hueco especial de Febrero para que le rinda un culto propio y entusiasta, sin perjuicio de que todo el año sea carnaval, como dijo el clásico.

Esperemos, pues, a que esta actualidad de expansión a su alegría y saque a la calle los disfraces de rúbrica, para volver a tratar las cuestiones que merecen reflexión y seriedad.

Hoy por hoy ni el maná que cayera del cielo sería mejor recibido que la lluvia de confeti.

Después ya, será otra cosa: aunque no deje de conocerse de vez en cuando que hemos pasado ya este año por el reinado de las máscaras.

Los ministros por ejemplo se han disfrazado de sinceros para las elecciones. ¡Y no van a ser bromas los que van a llevar los candidatos que no se hayan vestido de predilectos!

### Las pagas de la Diputación

### La queja de siempre

Ayer se pagó a los empleados de la Diputación el mes de Enero.

Esta noticia dada así, escuetamente, parece que revela un estado de normalidad en las pagas de la Diputación, que está muy lejos de ser real y efectiva.

Se ha pagado Enero, pero lo que queda del año anterior para algunos de los empleados va a engrosar la suma de débitos por atrasos del otro año y del otro; así hasta el 89, del que, según nos dicen, hay todavía meses sin cobrar, por algunos.

Como, según parece, las mensualidades no se distribuyen al mismo tiempo entre todos los empleados, resulta que lo que para unos supone un buen estado de cobranza, para otros estas pagas vienen a ser casi una contrariedad, porque no resuelven nada, porque no toman dinero efectivamente y tienen que hacerse la ilusión de que han cobrado.

En esta ocasión son los empleados de la Misericordia los que lanzan la queja. Ayer se les ha pagado Enero, pero como a cuenta de esta paga ya tenían algo cobrado, la operación se ha reducido a formalizar la paga, a cambiar los recibos por la firma en la nómina, tomando algunas céntimos pesetas en metálico.

Los mismos que están en este caso, se encuentran con diecisiete meses de atraso de años anteriores: medio año justo en cobrar del 902; cuatro meses del 901; siete del 900...

De aquí sus quejas para que hagamos saber que aunque se diga que han cobrado Enero, siguen sin poder ponerse al día con sus acreedores y engrosando

la suma de débitos que se les hacen desde el siglo pasado hasta nuestros días.

Por eso verían con gusto que los encargados de dar estos órdenes de pago, no se mostrarán satisfechos con estos aparatos éxitos, sino que trabajaran por hacerlos más permanentes y seguros y porque alcanzarán especialmente en igual proporción a todos, sin que los de las casas de beneficencia sean de peor ni mejor condición que los empleados de otras dependencias, ni vice versa.

### CARTAGENA

(POR CORREO)

#### Las subsistencias

Un diario local extrañase de la quietud en que parece ha quedado la campaña emprendida recientemente contra los adulteradores de especias dedicadas al consumo público y la persecución de que venían siendo objeto los que expendían las mercancías con pesas y medidas ilegales.

Este diario pregunta: «¿Es que ya no importa que la leche tenga agua? ¿Es que ya no se revisan las pesas y medidas ni se inspeccionan las demás mercancías? ¿Es que vamos a seguir comiendo pan malo, caro y peor fabricado?»

Estamos conformes con el colega local, pues es este un asunto de tal trascendencia, relacionado con la salud pública y los intereses del consumidor, que se hace precisa una campaña no solo activa sino sin desmayos ni contemplaciones, sujetándose a la más estrecha justicia, pues solo así podrá conseguirse queden garantidos los sagrados intereses del que paga en moneda, que siempre tiene el mismo valor y que no admite adulteración.

Claro está, que cuando los encargados de esta persecución hacen un compás de espera, no puede ser como el caminante que detiene sus pasos para tomar nuevo aliento, sino porque recibe órdenes superiores que le ha de obedecer, y esto es precisamente lo que extraña al colega y en general a las gentes.

Y esto es lo que se debe preguntar: el por qué se ordena a los agentes municipales esa quietud actual.

#### La estación férrea

Mucho nos congratulamos en dar cuenta de una noticia que publica en su número de ayer *El Mediterráneo*.

Dice este simpático diario, que el día primero de Marzo próximo, darán principio las obras para la construcción de la nueva estación férrea, y que le ha comunicado la noticia quien tiene motivos para saberlo.

Conste que nos alegramos y que tenemos mucho gusto en reproducir la noticia.

#### La Pescadería

Una comisión de la Junta directiva de la Asociación de Pescadores y hombres de mar ha presentado una exposición en esta Alcaldía, pidiendo se saque a subasta el edificio Pescadería.

#### Quejas del vecindario

Son unánimes las protestas del público por lo poco edificante que es el escándalo diario y lo peligroso que resulta el paso por la calle del Aire en la replazuela que existe frente a la puerta de la iglesia de Santa María de Gracia.

Dicho lugar es el punto de reunión de buen número de mozalbetes de diferentes edades, donde juegan a la pelota y a otros entretenimientos, promoviendo gran escándalo, interceptando el paso de las gentes, quienes no pasa día sin que reciban algún pelotazo pedrada.

Esto ha dado lugar a más de un disgusto y de continuar produciendo seguramente algún incidente desagradable que es preciso evitar.

#### Conferencia

Nuestro querido amigo el conocido médico de esta localidad don Angel Avilés, dará esta noche una conferencia en el Centro de Estudios Sociales, disertando sobre el tema «Paz y trabajo».

La conferencia, como todas, será pública.

#### Enfermos

Se encuentra enfermo, aunque no de gravedad, don Romualdo de los Mozos, Interventor del Banco de Cartagena.

Desearnos a nuestro amigo un pronto restablecimiento.

—Continúa el estado de gravedad en que se halla desde hace días, el presbítero don Pedro Ros.

—Se encuentra restablecido de la ligera dolencia que padecía, desde su regreso de París, el exalcalde de Cartagena don Mariano Sanz.

Nos alegramos.

#### Viajeros

En el tren correo sale con dirección a Barcelona el notable tallista don Enrique Salas.

En el mismo tren sale para Archena, donde regresará a su familia, el distinguido dibujante don Inocencio Medina Vera, desde donde partirán para Barcelona, punto de su habitual residencia.

#### Nuevo café

En Cartagena, donde hay tan hermosos cafés y en la calle de la Marina Española, donde existen los más lujosos, se inauguró anoche uno, que no desmerece en nada de los demás y aun tiene sello propio, lo cual es mucho.

Constituye el salón una verdadera obra de arte, donde nuestro paisano Medina Vera, que se ha hecho todo un artista, ha conquistado la admiración del culto público de Cartagena. Otro paisano, Enrique Salas, que es tallista de mucho mérito, ha realizado con mucho arte la obra pictórica de Medina Vera.

«Ha hecho este café, la sociedad «Colón», que es una Peña de 50 amigos dirigida por una entusiasta Junta directiva de la cual es presidente don Enrique Martínez Muñoz, secretario don Ricardo Romero y tesorero don Ginés Carvajal.

Por la acertada elección de artistas, merece plácemes la Comisión de decorado que forman los señores don Carmelo Marin, don Pedro Martínez, don Enrique Ruiz y don José Puster.

El mobiliario ha sido construido en los talleres de don Andrés Plazas y es todo rico y elegante.

Mas de trescientas personas, prueba indudable con que la sociedad cuenta, acudieron anoche a la inauguración y fueron espléndidamente obsequiadas.

Anoche se inauguró y hoy puede decirse que está ya lleno.

Este éxito seguramente seguirá, pues la nueva empresa se lo merece.

21 Febrero.

### La nueva estación

(POR TELÉGRAFO)

Cartagena 21 (10'30 n.)

Se dá como cosa segura la construcción de la nueva estación férrea para dentro de breve plazo.

El director de vías y obras y el ingeniero de la línea, ultimaron hoy todos los detalles necesarios.

Los trabajos de replanteo han comenzado.

Las obras empezarán a primeros de Marzo.

### REVISTAS CÓMICAS

#### LO DE SIEMPRE

(Escrita expresamente para EL LIBERAL)

Cuando llega el Carnaval y la gente se divierte, quien presume de hombre fuerte habla de la fiesta mal.

Y empieza la reprimenda que ya en lo insufrible toca, contra la plebe que, loca, ni se corrige ni enmienda.

Hay moralistas severos que con grave austeridad censuran la liviandad de estos ratos pasajeros.

Hay quien mira la cuestión como hecho pecaminoso, y ofrece al vulgo ruidoso la eterna condenación.

Pues la alegría envenena si se abusa demasiado, y se convierte en pecado y es digna de la condena.

Hay gente de ceño adusto que presumiendo de culto, nos dice que así se insulta al arte y se mata el gusto.

Y hay también gente sensata con sus ribetes de seria, que combate la miseria moral que el caso delata.

¡Son los eteros varones que siempre están en payaso, ya que nunca se hace caso de sus profundos sermones!

¡Cualquiera se para a oír sus cosas, ni va a escucharlas! ¡Cualquiera va a consultarlas si se quiere divertir!

¿A quién diablos hace mal la gente, que bullanguera se pone un disfraz cualquiera y dá broma en Carnaval?

¿Qué ofensa ni qué delito hay en decir «me conoces» y en dar saltos y en dar voces y en reír como un bendito?

Y en verdad, no se adivina, ni lo sabe el más pintado, que se cometa un pecado lanzando una serpiente...

¡Censuras de amargo dejo con que en sus vicios se engriten los que tan solo se ríen con la risa del conejo!

Yo encuentro muy natural que les entre el arrechucho... ¡mientras me divierto mucho cuando pasa el Carnaval!

Gil Parrado

Febrero, 1903.

### CRÓNICA

### LA CASA DE LA INFANTA

(Escrita expresamente para EL LIBERAL)

(POR TELÉFONO)

Zaragoza.

Los periódicos oficiales publican un anuncio sacando a subasta la demolición de la Casa de la Infanta.

La prensa toda publica artículos protestando de ello y excitando a los albañiles y obreros aragoneses, para que no empleen sus piquetas en quitar una sola piedra del histórico edificio. — Martín.

(DE EL LIBERAL.)

En Mayo hará un año. Una expedición oficial, de esas que suelen aquí hacerse a revienta caballo, para verlo todo y no ver nada, y todo prometerlo y nada cumplir luego, fué un día a Zaragoza. Fué compuesta de un ministro, el de Instrucción pública y Bellas Artes, con

su acompañamiento de diputados íntimos, de periodistas, de secretarios. Ibanos a Tarazona, a la inauguración de una Escuela de Artes Industriales; pero adelantando el viaje un día para visitar, entre otras cosas, la Casa de la Infanta, de Zaragoza, amenazada ya de demolición, y tratar de libertarla con el dinero del Estado.

La noche, a la salida de Madrid, era de espléndida primavera. Allí por Sigüenza, de invierno erudo, nevando. Nos cogió a todos desprevenidos, sin abrigos fuertes, sin mantas. Y los coches sin caloríferos, porque había pasado el tiempo reglamentario de ponerlos, y aquí la Naturaleza puede ser torradiza, pero un reglamento es inmutable, incommovible. Recuerdo el frío horroroso de la madrugada eterna, de perpetuo insomnio, a través de la estepa castellana y aragonesa. El aire aullaba fuera, pasando sus ráfagas heladas por el convoy, filtrándose por las rendijas, por los rotos del material viejo de lujo, que las empresas enganchan en estos trenes oficiales en que se paga poco.

Al parar en las estaciones, me aproximaba medrosamente al cristal de hielo de la ventanilla. Las copas de los árboles sacudían con fuerza su ramaje, medio vestido de hojas tiernas. Aparecían unos hombres oscuros, encogidos por el frío, vuelta la cabeza en mantas, cuyas puntas agitaba el viento. Rápidamente recorrían el convoy d cabeza a cola, sin ver un pasajero, ni siquiera una luz amortiguada por la cortinilla verde. Sacaban, sin embargo, unos instrumentos de música, disparaban tiritando la Marcha Real y lanzaban trémulos vivas al ministro. Y el tren permanecía quieto, mudo, helado. Y el ventazo continuaba agitando las copas de los árboles y las mantas de los correligionarios. ¡Viva el ministro! Y el convoy, desentendiéndose, marchaba como si fuese vacío, yerto.

En Zaragoza corría el cierzo. El cierzo del Moncayo es horrible. De las anchas calles arrecifadas, levantaba un polvo arenoso que golpeaba en la cara. Y al amanecer no se veía un alma, cruzadas sólo aquellas vías por algún coche de la comitiva oficial. El gobernador, Moncada, nos metió a los periodistas en su residencia, dándonosla toda entera para nosotros. Era un palacio inmenso, viejo, destartado, en el que Moncada vivía solo. Y en aquellas grandes estancias, de techos elevados, sin calefacción ni chimeneas, seguíamos helándonos.

El telegrama de Martón me ha traído todo este desagradable recuerdo a la memoria, recuerdo íntimamente unido al de mi primera visita a la Casa de la Infanta. Fui yo a verla con el ministro con gran contento, porque representaba aquella visita oficial de un consejero, la próxima liberación de un monumento arqueológico, ya medio destruido por el incendio, de la piqueta con que lo amenzaban las gentes de increíble atrevimiento que eran y son sus poseedores. Viendo el maravilloso exorno de aquel patio, en sus arcadas bajas y en sus arcadas altas; exorno maravilloso en las columnas, en los capiteles, en las zapatas, en los frisos, en las balaustradas de la escalera, en las techumbres de alfarge, parecía inaudito que alguien osara poner allí mano destructora.

Las formas humanas y de animales, de seres fantásticos, de hojas y de frutos, se enroscaban en los fustes de las columnas, se agrupaban en los capiteles, se abren en las zapatas para sostener el friso, a cuyo largo corren, con un movimiento y una elegancia de gran arte, todos esos elementos de la ornamentación plateresca, rica, sin ser amontonada ni prolija, continua y enlazada, sin ser confusa, de una bellísima verdad en los desnudos, ocultos y mutilados, algunos, por ridículos pudores ofendidos. Hay gárgolas ideales, medallones magníficos. Mal conservado, ennegrecido por el fuego ruinoso, es bello aún, es admirable el patio. Mas allí acabaría el camino de la ruina, é iba a comenzar la era de la conservación. Lo oí yo, lo oímos todos, todos lo dijimos en seguida en nuestros periódicos, y la prensa y las gentes se deshicieron en elogios al ministro que premió públicamente en Zaragoza lograr del Estado, por 35.000 duros, la compra de la Casa de la Infanta, para guardar e instituir en ella el Museo arqueológico de la región aragonesa. Y ha pasado casi un año desde que fuimos a Zaragoza, a revienta caballo, a verlo todo, a ofrecerlo todo, y a no hacer nada, ni siquiera el trámite de un expediente declarando monumento nacional la Casa de la Infanta. Y al cabo del año, los propietarios de la gran obra de arte, implacablemente vuelven a amenazarla con la piqueta.

«Pero qué gentes son esas que así menosprecian el Arte, y menosprecian al pueblo que lo ama, y osan derruir en unas horas lo que por el tiempo y las

generaciones de cuatro siglos ha sido respetado? ¿Qué son? ¿Qué idea tienen del valor de la belleza, de los respetos al pasado, de la consideración a la Historia? ¿Qué clase de valentía es esa que muestran para resistir las iras de todo el mundo culto?»

Y ahora, como último y heroico remedio, queremos excitar al pueblo a que no ponga la piqueta en una sola piedra del monumento. ¡Qué va a hacer el pobre pueblo, a cuyo alcance no están las emociones del arte! ¡Va a estar un jornal y a librar una batalla para que los elegidos sigan gozando de lo que a él, en su vida miserable, le está vedado apreciar? El Estado es pobre, es además abandonado.

A las gentes adineradas de Zaragoza, a las gentes que movidas por la fe religiosa, agrandan y agrandan el templo del Pilar, es a quienes toca arrojar a los pies de ese propietario innoble, que con su oro ha esclavizado lo el Arte, el puñado de duros que demanda para manumitirlo y libertario de la destrucción. De cualquier manera que sea, hay que impedir que un ricacho pueda apoderarse, para destruirlos, de cosas que están por encima del dinero, que están fuera del alcance de la propiedad individual, porque pertenecen a la nación toda.

Carlos del Río.

Febrero 1903

### Balance del Banco

Madrid 21 (11 n.)

El balance efectuado esta noche en el Banco de España, ha dado el siguiente resultado:

Has aumentado:  
Oro, en 193.900 pesetas.  
Plata, en 2.233.080.  
Efectivo del Tesoro, 9.302.910.  
Bronce, 95.218.  
Aduanas, 604.717.  
Han disminuido:  
Billetes, 5.082.450.  
Cuentas, 458.055.

### MADRID

(POR TELÉGRAFO)

#### La princesa de Asturias

Madrid 21 (11'15 n.)

Dícese que la princesa de Asturias se halla algo indispueta.

Los médicos califican la indisposición como síntoma de próximo alumbramiento.

#### El inspector Pomes

El Juzgado ha citado al inspector Pomes, que detuvo a Garreta é Iglesias con motivo del crimen de la Cecilia Aznar, para que comparezca el día 28 del corriente.

#### Conferencia

En el Círculo de San Luis ha dado una conferencia el general Gomez Arceche.

Ha versado sobre el tema «La mujer en la guerra de la Independencia.»

#### Defunción

Ha fallecido el Duque de Sanlúcar la Mayor.

### Los liberales

(POR TELÉGRAFO)

#### Junta electoral

Madrid 21 (12 n.)

En uno de los salones del Congreso se ha reunido esta tarde la Junta electoral fusionista.

Se acordó enviar a la Junta central del Censo una comunicación diciendo que «quienes suscriben, como individuos del comité electoral liberal, entendiendo que la circular última de Maura a los gobernadores infringe varios artículos de la ley de 26 de Junio de 1890, le ruegan que en uso de las atribuciones que a la Junta competen, sea convocada para someterle el asunto y exija se haga efectiva la observancia de la ley electoral.»

Los firmantes de la comunicación, consultaron esta con Montero Ríos, quien manifestó la más absoluta conformidad.

#### Comentarios

La opinión de Montero Ríos y la actitud de los fusionistas, dado la importancia de la reunión celebrada, ha originado muchos comentarios.

Es casi seguro que Silvela asista a la reunión de la Junta Central del Censo cuando se trate de este asunto.

Hay gran expectación entre los políticos, creyéndose que Maura no modificará la circular.

#### Mausoleo de Sagasta

También se ha reunido esta tarde en una de las secciones del Congreso la comisión que trata de erigir un mausoleo en honor de Sagasta.

A la reunión asistió una numerosa concurrencia.

Se acordó que funcione como ejecutiva la comisión designada como organizadora.

La ferman los señores Montero Ríos, Vega Armijé, Romanones y Salvador.

También se acordó nombrar una comisión de propaganda, la cual abrió una subscripción entre los reunidos, que se suscribieron en el acto por 18.000 pesetas.

### EXTRANJERO

(POR TELÉGRAFO)

#### Penas de muerte

Washington 21

La Cámara de diputados ha aprobado un proyecto de ley, señalando la pena de muerte para los autores de asesinatos de los presidentes, vicepresidentes y embajadores de la República.

La tentativa se condena con diez años y se impone la multa de cinco mil dólares; a los cómplices de dicho delito.

#### Cristianos que huyen

San Petersburgo 21

Huyendo de los castigos de la soldadesca turca, se han refugiado en la frontera de Rusia unos 10.000 cristianos.

#### Los venezolanos

Nueva York 21

Dicen de Caracas que los generales revolucionarios Montije y Solague han sido derrotados por el general Pacheco, adicto al Presidente de la República general Castro.

El combate entre revolucionarios y leales duró tres horas.

Ambos ejércitos sufrieron numerosas bajas.

El general Pacheco se apoderó de muchas municiones y de un cañón que llevaban los revolucionarios.

#### Terrible huracan

Washington 21

Comunica el consul de Haití que un terrible huracan ha destruido varios pueblos de aquella república.

Las olas del Pacífico eran tan formidables que arrebataron de la costa a cuatrocientas personas.

#### Caravana asaltada

Paris 21

Dicen de Assiél Beghi (Oran), que una numerosa partida de bandidos marroquies atacó una caravana, apoderándose de 200 camellos cargados de mercaderías.

Del combate que se trabó entre los bandidos y los viajeros resultaron muchos muertos y heridos.

Han marchado tropas en persecución de los bandidos.

#### Francia y el Vaticano

Londres 21

Desde París comunican al *The Times* que las relaciones entre el Gobierno francés y el Vaticano son algo tirantes.

Estas diferencias han sido mostradas por la forma con que se han hecho los nombramientos de obispos para algunas diócesis de Francia.

#### Fábrica ardiendo

Paris 21.

En Amiens (Francia) se incendió una fábrica de drogas.

Las pérdidas son enormes.

#### Revolución en Honduras

Nueva York 11

Comunican de Panamá que aumenta la revolución en la república de Honduras.

En los últimos combates venció el doctor Bonilla, derrotando al general Herrera.

Ambos ejércitos tuvieron muchas bajas.

### La circular de Maura

(POR TELÉGRAFO)

#### Lo que dice Romero

Madrid 21 (12 n.)

Se han hecho públicas algunas opiniones de prohombres políticos, sobre la circular electoral del ministro de la Gobernación.

La cuestion de Marruecos

(POR TELEGRAMA)

Deserciones

Tánger 21.

La columna del Menebi no se atreve a marchar a Taza por efecto de las frecuentes deserciones que ocurren entre sus soldados.

Estos están sin entusiasmo alguno desde los últimos combates.

Prueba de ello es, como ya se ha dicho, que el ministro de la Guerra ha obligado a hacer fuego a sus soldados de vanguardia para que avanzaran los de vanguardia.

El Menebi espera el resultado de las negociaciones con las tribus del trayecto, para que le dejen libre el camino a Taza.

Espera también que le envíen los rezagos pedidos.

Preocupación del sultán

El sultán está preocupado por la amenaza del Roghi que dijo que haría su entrada en Fez en la próxima pascua del camero.

Municiones

Fian desembarcado en Larache cincuenta cajas de fusiles y 417 de cartuchos para las tropas imperiales.

Carta del Roghi

El Roghi ha enviado una carta a las tribus del Rif diciéndoles que ha llegado el momento de que los musulmanes presten atención a los principios de Islam, su religión.

Dice que el sultán es un joven inexperto y que los que lo rodean van cojidos de la mano a extranjeros corruptores que conspiran contra el pueblo marroquí.

Hace un llamamiento a las tribus para que le ayuden a restablecer los principios religiosos del Islam.

La carta lleva un sello con el nombre de Mohamed Ben Hassan.

Los alemanes

Berlín 21

La prensa opina que Alemania está en su perfecto derecho de intervenir en la cuestion de Marruecos por ser grandes los intereses comerciales que allí tiene.

Es deber de Alemania robustecer estos derechos.

Por su altura política, por sus intereses, por su posición entre las potencias es imposible que la cuestion de Marruecos se resuelva sin su consentimiento.

Las aduanas marroquíes deben estar en manos de una comisión internacional.

Son muy comentadas estas apreciaciones de los periódicos alemanes.

Muerte de un político

(POR TELEGRAMA)

Barzanallana

Madrid 21 (11:30 m.)

Ha fallecido el conocido político y ex-ministro de Hacienda señor García Barzanallana.

Los obreros del Ferrol

(POR TELEGRAMA)

Ferrol 21 (11:30 t.)

Los obreros despedidos del arsenal han celebrado un mitin que ha estado concurrentísimo.

Se han pronunciado violentos discursos, haciendo resaltar posibles peligros por la miseria de los obreros.

Se ha acordado expresar por telegrama al ministro de Marina la situación en que quedan por su reciente disposición.

Para protestar de ella ha verificado el cierre general el comercio de esta.

Después del mitin ha tenido lugar una manifestación pacífica, pero imponente.

PROVINCIAS

(POR TELEGRAMA)

Un incendio

San Sebastián 21 (11:30 m.)

Un incendio ha destruido totalmente dos caseríos, sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales.

Autoridades y vecinos han hecho grandes trabajos para su extinción.

Las pérdidas son enormes.

Casas de cómicos

Sevilla 21 (11:30 m.)

El director de la compañía infantil portuense se ha fugado de esta capital, dejando en el mayor abandono a los pequeños artistas.

Estos han tenido que ser socorridos por las autoridades.

Se ha dispuesto la busca y captura de dicho director.

EXTRANJERO

(POR TELEGRAMA)

20 muertos y 40 heridos

New York 21

Un incendio ha destruido el gran hotel Cheflon.

Ha habido veinte muertos y cuarenta heridos.

La telegrafía Marconi

Roma 21

La cámara ha aprobado el proyecto para establecer la telegrafía Marconi entre América e Italia.

Lo de Macedonia

Londres 21

Se ha asegurado que el motivo de la cuestion de Macedonia fue por que mediaron ciertas comunicaciones entre los sultanes de Turquía y Marruecos.

Aquel pretendía atraerse al segundo hacia el movimiento islamita, negándose a ello por no querer enemistarse con las potencias.

A Madrid

Viena 21

El Emperador se ha despedido de la Reina y de la Infanta.

Estas marcharán hoy para Madrid.

LOS CANALEJISTAS

Trabajos electorales

(POR TELEGRAMA)

Madrid 21 (11:30 m.)

Mañana se celebrarán en Chinchón y Colmenar mitines electorales organizados por los canalejistas.

Concurrirá y hablará el señor Canalejas.

Este continuará su activa propaganda por los alrededores de Madrid.

SUCESO EXTRAÑO

DESPUES DE MUERTO

(POR TELEGRAMA)

En el hospital

Madrid 21 (11:30 m.)

La prensa se ocupa de un extraño suceso ocurrido en el depósito de cadáveres del hospital.

Hace cuarenta días que estaba allí sin dársele sepultura, el cadáver de un hombre.

Parece que hoy se le enterrará; pero resulta que la familia tendrá que pagar un alquiler de diez pesetas diarias por el tiempo que ha estado el cadáver en el depósito ó sea ochenta duros en concepto de almacenaje por el retraso en darle sepultura.

ALICANTE

(POR CORREO)

Festejos de Carnaval

«La Festival alicantina» ha ultimado ya el programa de los festejos que ha organizado para los días de Carnaval.

Habrá batalla de confetti y serpentinas en el paseo de la Explanada, adjudicándose el primer día tres premios consistentes en objetos de arte a los carruajes mejor engalanados; otros tantos en metálico los días segundo y tercero, para las comparsas y mascaradas sueltas, respectivamente, más originales y caprichosas.

Forman el jurado que ha de adjudicar dichos premios las autoridades y varios individuos de «La Festival alicantina».

Digno de aplauso es el celo que viene desplegando el respetable presidente de la expresada sociedad, don Leandro Noguera.

Varias noticias

Se halla enfermo de alguna gravedad el director de El Noticiero de esta localidad, y diputado provincial don Enrique Ferré.

También se halla algo indisputado el senador por esta provincia don Rafael Beltrán.

De todas veras deseamos el completo restablecimiento de ambos enfermos.

—Ha sido ascendido a oficial primero el digno empleado de estas oficinas de telegrafos, don Miguel Zamora.

—Para la próxima cuaremas se anuncia la venida de la reputada compañía cecestre que dirige doña Micaela R. de Alegría.

20 Febrero.

EL GOBIERNO Y LAS ELECCIONES

Precedida de un extenso preámbulo, ha publicado la Gaceta una real orden circular que el Sr. Maura dirige a los gobernadores, con motivo de las próximas elecciones. Consta de seis reglas.

Por la primera se dispone que los gobernadores guarden una escrupulosa observancia de las leyes electoral y provincial vigentes, del real decreto de 5 de Noviembre de 1890, las reales órdenes de 25 y 27 del mismo mes y año y otras disposiciones complementarias.

En virtud de la regla segunda, se previene a los gobernadores que presten apoyo eficaz a los que pretendan presentarse y testimoniar por medio de notario y testigos las operaciones electorales, bien sean verificadas en locales abiertos ó cerrados, con objeto de que puedan anotar y formalizar, no sólo las operaciones electorales, sino las faltas ó delitos que se intentan ó realizan con motivo de las mismas. Se prohíbe la violación del domicilio. La autoridad local que trate de estorbar el objeto de esta base, no será obedecida por los notarios, testigos ni la fuerza pública.

En la tercera se dice que el apoyo ordenado por la regla anterior será prestado por la fuerza pública dependiente del gobernador. El encargado de esta fuerza llevará instrucciones escritas y categóricas del gobernador, para que resulte responsable, tanto de las deficiencias como del exceso en su conducta, y no deberá, al desempeñar esta comisión, obedecer a las autoridades locales, sino sólo al gobernador.

Cuidará la fuerza de no infringir las prohibiciones del art. 61 de la ley electoral; pero si llegara el caso de expulsión del notario ó testigos ó se les pretenda impedir intervenir en las operaciones de la elección, protegerá al notario y testigos para la formalización de los hechos por sí solos determinantes de la gravedad de la actas y determinantes de la anulación de las mismas.

En la cuarta se determina que cuando no puedan prevenirse todas las contingencias y asegurar con instrucciones escritas el apoyo que expresa la regla segunda, podrá el gobernador proponer al ministerio el nombramiento de un delegado de su autoridad, merecedor de confianza, para que acompañe al notario. Si el caso fuere urgente, podrá el gobernador nombrar por sí el delegado, comunicándolo telegráficamente al ministerio.

Por la quinta se ordena que con independencia de los documentos notariales, el encargado de la fuerza pública y el delegado redactarán y presentarán al gobernador al terminar su comisión, un atestado con detalles, cuidando de incluir en ellos a los testigos presenciales por si hubiera lugar a procedimiento criminal.

En la sexta, que es la última, se dispone que cuando haya indicios de que pueden escasear notarios disponibles para intervenir en las elecciones, se adelantará el gobernador a procurar la habilitación de sustitutos accidentales, con arreglo a las disposiciones vigentes.

AGUILAS

(POR CORREO)

Baile de máscaras

El 14 del actual se celebró en casa del opulento inglés don Enrique Atman un magnífico baile de máscaras, en el que lucieron sus encantos las señoritas Paca Rosique, Dolores Babiera, Ramona y Elisa Vilarde, Enriqueta Rivera, Isabel Gabarrón, Sebastiana Baldó, Dolores Rabal, Emma y Angeles Glover, Candelaria Moreno, Julia y Adelaida Gimenez, Paca Aragón, Teresa Cervetto, Emilia Quintana, Rosa, Joaquina y Aurora García, Beatriz Abellán y las señoras de Baldó, Smith, Graham, Navarro, Muñoz, doña Rafaela Gayá, doña Elisa Rodríguez y otras más que sentimos no recordar; todas ellas llevaban muy elegantes y caprichosas disfraces.

Los dueños de la casa hicieron los honores con una amabilidad exquisita, obsequiando a todos los concurrentes con un magnífico refresco y dulces; terminándose el baile a las tres de la madrugada y deseando todos que se repita otra vez la reunion.

Casino

Están terminándose las reformas que se están llevando a cabo en el salón de baile de esta sociedad, el cual se inaugurará el domingo de carnaval con un gran baile de máscaras.

Círculo de Artes

Continúan viéndose muy concurridos los bailes de máscaras que esta sociedad dá todos los domingos.

Estudiantina

Siguen los ensayos de la gran estudiantina que se ha organizado con el fin de recaudar fondos para la formación del batallón infantil, y dado el entusiasmo que hay con esta idea podemos decir que constituirá para el verano próximo uno de los festejos más bonitos que figuran en el programa, formado parte de la comisión organizadora don José Parra, don Rafael Cabrera y don Francisco Fallares.

Heridos

Siguen mejor los dos sujetos que estaban trabajando en el Empalme y por desprendimientos del terreno resultaron heridos.

20 Febrero 1903.

Riña sangrienta

Un hombre herido

Ha ingresado en el Hospital Juan Ruiz Martínez, de 46 años de edad, casado, de oficio amolador y vecino de Lorea.

Juan Ruiz padece tres heridas de arma blanca. Dos de ellas en el pecho, habiéndole interesado una el pulmón izquierdo, y otra en la mandíbula del mismo lado.

El estado del herido es grave.

El hecho

El hecho tuvo lugar cerca del pueblo de Corvera.

El Ruiz nos lo ha referido en la siguiente forma: Hace unos días salió de Lorea con el propósito de recorrer el campo, hasta Cartagena, trabajando en cosas propias de su oficio.

En Los Arcos se encontró con un ladrador conocido por Juan el Raton, natural de esta, y vecino del barrio de San Juan.

Como los dos pensaban buscarse el

Don Carmelo López Córdoba HA FALLECIDO AYER MAÑANA A LAS 10, A LOS 37 AÑOS DE EDAD HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P. Su desconsolado padre don José López Chacón, hermanos, entre ellos don José María, hermano político, tías, sobrinos, primos y demás parientes, Ruegan a sus amigos se sirvan encomendar a Dios el alma del finado y asistir a su entierro y funeral que tendrán lugar en la iglesia parroquial de San Antolín, el primero a las once del día de hoy y el segundo el lunes a las siete, por cuyo señalado favor les anticipan las más expresivas gracias. Murcia 22 de Febrero de 1903. Casa mortuoria: Sagasta, 37. El duelo se despide en la Plaza de Agustinas. NO SE REPARTEN ESQUELAS

sustento por los pueblos, acordaron marchar juntos como dos buenos amigos. Así sucedió, en efecto, en el primer día. Al segundo de su unión estuvieron en Corvera, y al salir de este pueblo, en un ventorrillo llamaron a Juan el Raton para que pusiera una tela nueva a un cebrero. También le dieron, para que las arreglara, unas tijeras. El Raton se las entregó al Ruiz, pero éste no aceptó el trabajo aquel porque, según él, no sabía hacerlo. Al poco rato vio Juan el Raton que en uno de los artefactos de su oficio le habían colocado un alambre, y creyendo que el autor había sido el Ruiz le increpó por su acción. El Ruiz negó rotundamente que él hubiera hecho aquello, y por esto mediaron entre ellos palabras insultantes. Juan el Raton llamó entonces al Ruiz hacia la espalda del ventorrillo, y ya allí sacó una navaja con la que se dispuso a herirle, cuando llegaron los dueños del ventorrillo y los separaron. Creyó el Ruiz que allí había terminado la cuestion y de nuevo emprendió el viaje con Juan el Raton. A poco de haberse separado del ventorrillo, y extrañándole al Ruiz el camino que tomaba su compañero, le indicó que por aquella carretera no se iba al punto donde tenían acordado marchar. El Raton le contestó que él iba a Murcia y que tenía empeño en que con él se fuera el Ruiz. Ante la negativa de éste, sacó de nuevo el Raton la navaja, produciéndole las heridas de que ya hemos dado cuenta. Juan Ruiz se defendió con una vara que llevaba, causando algunas lesiones de escasa importancia, a su agresor. Este ha ingresado en la enfermería de la cárcel.

En el río los vapores Stuart, San Isidoro y Genoa. Liverpool.—Este mercado continúa firme. Los precios corrientes son como sigue: Primera y segunda condición 420 ord. 6/3 a 8/6 420 largas 8/3 a 11/6 714 12 a 13/3 Santiago Neuhofer

VIDA RELIGIOSA Vela y alumbrado.—Estará hoy en la Merced, por don José de Echevarría. Santos de mañana.—La Catedral de San Pedro y Santa Margarita. En la Catedral.—El sermón de hoy domingo de quincuagesima, estará a cargo del Beneficido don Jose Guillén. V. O. T. de Penitencia.—Esta mañana a las ocho misa en honor de Santa Margarita de Cortona. Las tres tardes de Carnaval será el ejercicio de las cuarenta horas a las tres, aplicándose por los padres de doña Saturnina Hernández Albaladejo.

FUENTE DE ALEGRÍA Más, mucho más que las serpentinas y los confetis han de contribuir a la alegría que reinará en Madrid, durante el próximo Carnaval, el vino y el cognac. Y no se dirá que en esto hay exageración, pues nadie ignora que el vino excita la inteligencia, aviva la imaginación, fortifica la voluntad, mantiene la energía. En el vino encuentra el poeta la inspiración, el amante el ardor, el vigor el obrero. Pero desde el ligero y espumoso champagne, vino simbólico del festín, hasta el desabrido chacolí, qué distancia de uno a otro! Esta misma variedad de tipos hace que cada vino pueda tener aplicación a cada individuo, a cada situación. Y para la presente ninguna nos parece mejor que la del famoso Pedro Domecq, porque la reputación de sus vinos y cognacs está de abolego bien sentada y difícilmente se encuentran reunidos en ningún otro producto similar las condiciones que tienen los del opulento cosechero don Pedro Domecq.

BOLSA Cierre Madrid 21 (4:20 t. urgente) Interior, 78:00.—Fin, 78:05.—Próximo, 78:30.—Amortizable, 00:00.—Banco, 485:50.—Tabacos, 425:25.—Francos, 83:50.—Libras, 33:57.—Exterior París, 90:00.

Revista del mercado Londres 16. En venta hoy sobre 14.000 cajas de ranjas de Denia y Valencia, exvapores Alma y Cía, y parte del Georg, siendo los precios corrientes, 420 ord. 6/3 a 7/3 714 largas 7/3 a 10/6 El tiempo continúa favorable pero los embarques son excesivos. Según telegrama recibido de Valencia, de este puerto, solamente durante la semana pasada, fueron embarcados sobre 62 000 cajas, y por lo tanto, teme que aun con el tiempo muy favorable, los precios han de bajar más.

Revista del mercado (cont.) Dantés pasó por todos los grados de desventura que experimentan los presos encerrados y olvidados en una cárcel. Comenzó por el orgullo, que es una consecuencia de la esperanza y una conciencia de la inculpabilidad; pasó luego a dudar de su inocencia, lo que justificaba las ideas del gobernador acerca de la enajenación mental; por último, cayó de lo alto de su orgullo, y rogó, no todavía a Dios, sino a los hombres; Dios en general es el último recurso. El infeliz que debiera comenzar por el Señor, no llega a esperar en él hasta después de haber agotado todas las demás esperanzas.

Folleto de EL LIBERAL (Murcia) [34]

EL CONDE de MONTECRISTO

por ALEJANDRO DUMAS

—Ese es un medio muy conocido—replicó el inspector—y este caballero no merece el mérito de la invención. En seguida, volviéndose al abate, le dijo: —Os he preguntado si tenéis buen alimento. —Señor—respondió Faria—juradme por Cristo libertarme si os digo la verdad, y os indicaré el paraje donde está sepultado ese tesoro. —¿Os dan buen alimento?—repitió el inspector. —Señor, nada arriesgais en eso, y bien veis que no es un ardido para salvarme, puesto que me quedaré aquí durante el viaje. —¿No respondeis a mi pregunta?—volvió a decir el inspector con impaciencia. —¿Ni vos a la mía?—exclamó el abate. ¡Maldito seas, pues, como los otros insensatos que no han querido creerme! ¿No queréis mi oro? Pues yo me lo guardaré, prelausis darla la libertad? Dios me la concederá; marchaos, nada más tengo que decir. Y el abate tiró el cobertor sobre la cama, recogió su pedazo de yeso, y fue a sentarse en medio de su círculo, donde continuó trazando sus figuras. —¿Qué hace ahora?—preguntó el inspector. —Cuenta sus tesoros replicó el gobernador. Faria respondió a este sarcasmo por medio de una mirada llena del más profundo desprecio.

Todos salieron del calabozo. El carcelero cerró la puerta. —Acaso habrá poseído algunos tesoros—dijo el inspector subiendo la escalera. —O habrá soñado que los poseía—respondió el gobernador—y a la mañana siguiente habrá despertado ya loco. —En efecto—replicó el inspector con la sencillez de la corrupción, si hubiera sido verdaderamente rico, no estaría en la cárcel. Así concluyó la aventura del abate Faria; permaneció preso, y después de esta visita, su reputación de loco rematado se aumentó. Caligula ó Nerón, esos grandes investigadores de tesoros, esos amantes de lo imposible, hubieran dado oídos a las palabras de aquel pobre hombre, y concedido el aire que deseaba, el espacio que tasaba en tan alto precio, y la libertad que ofrecía pagar tan cara. Pero los reyes de nuestros tiempos, manteniéndose en el límite de lo probable, no tienen siquiera la audacia de la voluntad; temen el oído que escucha sus órdenes, y el ojo que observa sus acciones; no sienten ya la superioridad de su esencia divina; en una palabra, no son más que unos hombres coroados. En otro tiempo se creían, ó a lo menos se decían hijos de Júpiter, y conservaban algo del dios su padre; no se averigua fácilmente lo que pasa más allá de las nubes; en la actualidad, los reyes son ya bastantes accesibles. Así como siempre ha repugnado al gobierno despótico, mostrar a la luz del día los efectos de la cárcel y del tormento; así como hay pocos ejemplos de que una víctima de la Inquisición haya podido reaparecer con sus huesos quebrantados y sus llagas chorreando sangre, así también la locura, esa úlcera nacida en el fango de los calabozos ó consecuencia de los tormentos morales, se oculta casi siempre con cuidado en el sitio donde ha nacido, ó si sale

va a sepultarse en algún sombrío hospital, donde los médicos no reconocen ni al hombre ni al pensamiento en el resto informe que le transmite el cansado carcelero. Vueltos loco en la cárcel el abate Faria, por su misma locura estaba condenado a perpetua prisión. En cuanto a Dantés, el inspector le cumplió la palabra que había dado. Al subir a la habitación del gobernador, dispuso que le presentaran el registro de los presos. Al margen de su nombre se hallaba escrita una nota concebida en estos términos: «Edmundo Dantés, bonapartista acérrimo; ha tomado una parte muy activa en la vuelta de la isla de Elba. Téngasele en la mayor incomunicación y bajo la más estricta vigilancia.» Esta nota estaba escrita de otra letra y con tinta diferente a la demás del registro, lo cual probaba que se había puesto después del encarceramiento de Dantés. La acusación era bastante positiva para dudar de ella; el inspector escribió debajo lo siguiente: «Nada se puede hacer.» Esta visita había reanimado, por decirlo así a Dantés; desde que se hallaba preso se había olvidado de contar los días, pero el inspector le indicó una nueva fecha, y no podía olvidarla. En seguida escribió sobre la pared con un pedazo de la misma, lo siguiente: 30 de Julio de 1816; y desde entonces hacia todos los días una raya, con objeto de calcular el tiempo con exactitud. Corrieron los días, las semanas y los meses, y Dantés continuaba esperando. Había empezado por fijar a su libertad de 15 días porque estos debían bastar para que el inspector practicara las diligencias necesarias a su excarcelación; pero pasaron aquellos quince días, y entonces prolongó hasta dos meses el plazo; pasaron también, y otros más y otros, hasta diez. Transcurridos estos, se encontró lo mismo que

antes Durante dicho tiempo, en nada había cambiado el régimen de prisión, ninguna noticia consoladora había tenido; el carcelero, cuando se le preguntaba, permanecía mudo como de costumbre. Entonces ya el infortunado Dantés empezó a dudar de las esperanzas que había concebido; a creer que lo que él tomaba por un recuerdo de su memoria, no era otra cosa que una ilusión de su cerebro, y que aquel angel consolador que había aparecido en su prisión, solo había sido un sueño. Al cabo de un año mudaron al gobernador del castillo, el cual obtuvo la dirección del fuerte de Ham, y entre los empleados que se llevó consigo, fué uno de ellos el carcelero de Dantés. Llegó un nuevo gobernador, y pasó mucho tiempo sin que supiese los nombres de los presos, conociéndoles únicamente por los números de sus calabozos. Aquel horrible edificio se componía de cincuenta departamentos; sus habitantes fueron llamados desde aquel día con el número de la estancia que ocupaban, y el desgraciado joven dejó de llamarse Edmundo Dantés, conociéndosele tan solo por el número 34.

Pidió, pues, que le sacaran de su calabozo para ponerle en otro, aunque fuese más sombrío y más profundo; una mudanza, por desventajosa que fuese, siempre era mudanza, y distraería a Dantés a lo menos por algunos días. Rogó también que le permitiesen respirar un aire más puro, y tener libros ó instrumentos. Nada de esto le fué concedido; pero sin embargo, continuó pidiendo; se había acostumbrado a hablar a su nuevo carcelero, más duro acaso que el primero; pero hablar a un hombre, aunque este no contestase, era al fin un placer; Dantés hablaba para oír el sonido de su propia voz; también había intentado hablar cuando estaba solo, pero entonces le daba miedo. Muchas veces, cuando estaba en libertad, se había estremecido a la sola idea de aquellos calabozos llenos de vagabundos, bandidos y asesinos, cuya inabarcable alegría proporcionaba orgías ininteligibles y amistades espantosas. Pues llegó a desear que le arrojasen en una de aquellas sentinas, para ver al menos otra cara que la del impassible carcelero que no quería hablar una palabra. Echaba de menos el presidio con su infamante traje, su grillete y su marca en la espalda. Los presidiarios estaban siquiera en sociedad con sus semejantes, respiraban el aire libre, veían el cielo, ¡oh! eran en extremo felices comparados con él. Un día suplicó al carcelero que le trajese un compañero cualquiera, aunque fuese aquel abate loco de quien había oído hablar. Bajo la corteza de un carcelero, por rudo que sea, queda siempre un resto de humanidad; el de Dantés había compadecido con frecuencia desde el fondo de su corazón al joven para quien era tan duro el cautiverio, aunque sin embargo su semblante no lo había dado a entender; y en su consecuencia comunicó al gobernador el deseo del número 34; pero este, prudente, como si hubiera sido

Continúa en la cuarta plana.

DE UNA PARISIENSE

(Crónica para las damas) La manga es la parte del vestido femenino, que más cambios ha sufrido desde hace algunos años.

Al principio de cada estación, cada una se preocupa de saber cual será la forma de la manga.

Y es importante! Porque eso marca cada corpiño con una fecha indeleble.

Se puede reservar una falda de un año para otro, aún para dos o tres años, pero la manga es una reveladora terrible, que indica implacablemente que es antigua.

Si me permitís, vamos a pasar juntas una revista de la manga adoptada este año, para las diferentes clases de toilette.

Ante todo, comenzaré por el aspecto general de la manga nueva. El ensanche se encuentra en la parte inferior, de modo que la manga globo que se llevó hace algunos años ha cambiado de arriba abajo.

Pero este modelo no es general, sino en su posición, porque cambia, como os decía hace poco, según la clase de toilette.

Las mangas del traje toilette son las menos voluminosas; toda la confección, toda la guarnición de la manga, se encuentran en la parte inferior.

Así, pues, fourreau arriba, fourreau ajustado, como empiecen nuevo de las costuras, las mangas se ensanchan insensiblemente.

El codo no asoma ya su punta; por el contrario, es libre bajo la amplitud. Lo que se ve más, es la manga con abullonado sujeto con el puño, pero este abullonado no siempre está en el mismo puesto.

A veces su mayor anchura se encuentra precisamente en el sitio del codo, y a veces desciende mucho más bajo, cayendo hasta sobre el puño, que retiene toda la anchura.

Así, pues, hay amplitud a partir desde el codo que está ajustado en un ancho puño.

El año último, esta forma era más o menos la misma, pero el puño era más estrecho. El de esta estación es muy ajustado alrededor del brazo y mucho más ancho abajo.

Ciertas personas enemigas de esta forma globo estarán también muy de moda ecogiendo la sencilla manga lisa con vuelos Luis XVI.

Es sencillo su estilo y siempre de buen efecto. Este vuelo ó adorno es cuadrado ó con puntas. La única cosa para que sea al gusto del día es que sea bastante ancho abajo.

Tenemos también la manga abierta, reservada exclusivamente para las prendas de encima.

Es una especie de embudo vago, todo recto, todo liso, que ninguna guarnición ni accidente corta.

Tiene la ventaja de dejar una gran libertad á cada movimiento, y como las mangas de los corpiños interiores están muy guarnecidas en la parte inferior, este ensanche les permite alojar esas guarniciones y esos abullonados.

Galones, negas respunteadas, serán las guarniciones habituales de estas mangas, pero sólo en la parte inferior.

La forma más nueva consiste en un repliegue de la manga sobre sí misma, es decir, en un reborde doblado á modo de las mangas de monjas. Este reborde vuelto se verá mucho, cubierto con un guipur.

La última manga para capas, la más linda, no se parece en nada á esta última; á partir del codo, se ensancha: en el puño, toda la anchura se recoge, pero esta amplitud no desaparece. No está interrumpida; continúa.

Está sencillamente sujeta por pliegues ó fruncidos, que oculta una guarnición ó un motivo cualquiera. Después vuelve á ser la misma. Se extiende en un volante recto, amplio, que cae sobre la mano.

Os aseguro que esta manga es muy graciosa: es ancha, sin aparentar hincharse en el brazo, y las guarniciones del corpiño encuentran de todos modos medio de colocación sin ajustarse.

El interior del volante, ó parte inferior de la manga, está forrado de raso muy claro, y hasta se pueden, para hacer el tapado más de vestir, llenar los huecos de este volante por medio de una linda serie de pliegados de muselina de seda.

Si la tela del tapado es de paño grueso, en vez de volante, se hará bien en poner sencillamente un volado muy ancho adornado con un guipur colocado en plano.

Las mangas de corpiño se distinguen de las de los tapados, en que sobre éstas se ven pocas guarniciones: el corte es el que hace el adorno.

veces con plegaditos finos recogidos hasta el punto de aplastar la parte que recubren, con patitas muy tirantes y rectas.

No es necesario que la guarnición rompa la unidad de la línea: por el contrario, la indica, la subraya; por eso todo lo que aplana la parte superior del brazo, las franjas por ejemplo, están muy adoptadas.

Los corpiños escotados tienen todos mangas largas ó semilargas.

Las largas se hacen de muselina de seda, en general, siempre en la misma idea, planas arriba y abullonadas abajo, sujetas por un ancho puño.

Para llegar á este resultado, como las mangas no están forradas, se retienen hasta el codo más ó menos, sea por medio de fruncidos, sea por brazaletes en negas de terciopelo ó de galón con lentejuelas, en armonía con el traje. El puño se hace de lo mismo.

Pero la manga semilarga, que viste más para las toilettes de noche, se lleva mucho, este invierno, con preferencia á la larga.

Adopta toda clase de forma; la más usada es la siguiente:

Es un pequeño tubo recto hasta encima del codo, es decir, que siguen la regla de las mangas planas de arriba; pero, abajo, tienen un ensanche sin fin.

Este tubo, que parece ser la manga de los trajes de noche, está reducido algunas veces por una sucesión de fruncidos ó de pliegues que dan abajo una anchura inmensa.

Esta amplitud se convierte en un ancho volante.

Se cosen á ella voladitos, entredoses, calados; se hacen cintas, cordones de lentejuelas; por último, se forra el interior del volante con una sucesión de otros volantes de muselina de seda ó de tul fruncido ó plegado; pero la muselina de seda es siempre preferible al tul, que se arruga y desgarrá muy pronto.

Sobre el conjunto caen á veces esos mil accesorios de las nuevas pampillas: pero entonces son delgadas, delicadas, desligadas, como finas hierbas, ó también lluvias de minúsculas olivas, alternadas con perlas muy finas, tan finas que no se pueden enfilar sino con el primer número de agujas.

Entre el tuyo, que es la primera parte de la manga, y el embutido sin límites, que es la segunda parte flotante, se verá á veces un brazaletes de pasamanería. Por lo demás, para guarnecer esas mangas, se admiten todas las fantasías.

Encantador también y muy nuevo es el gran plegado, que forma como alas de ángel. Este plegado está sencillamente prendido en la hombrera del corpiño, de bajo del brazo descubierta.

Se une al codo por un brazaletes de cinta ó de galón bordado, para fletar des pues, gracioso y como una nube que cae muy bajo.

Hasta se puede agregar á la parte inferior del plegado una frangita de perlas lo cual la hará caer y la impedirá notar al menor movimiento.

Y ahora he aquí algunos consejos para modernizar una manga del año anterior.

No es cosa muy fácil; pero se puede conseguir de todos modos, puesto que desde el codo se ensanchan. Se puede, pues, cortarlas allí y agregar un abullonado cuyo record será disimulado, sea por pespunte, sea por un galón ó adorno cualquiera. La parte inferior de lo alto de la manga podrá recortarse, sea en diecenas redondos, sea en puntas, que caerá sobre el abullonado.

Este abullonado se convierte, pues, no solamente en una compostura útil, sino también en un atavío.

Pero no hay que hacerle nunca de tela gruesa, pues resultaría pesado y feo: no debe hacerse sino de muselina de seda, de batista, de tul ó de encaje.

Para dar una apreciación final sobre la manga actual, puede decirse que con tal de ser ante todo muy plana y después muy abierta, es una manga moderna.

La Baronesa de Sivert

ORIHUELA

(POR CORREO)

El carnaval Sin incidentes dignos de especial mención y con la desanimación propia de años anteriores, van pasando las fiestas del actual carnaval, al que podemos muy bien calificar de sos y aburrido, dado el poco movimiento que se nota y el retraimiento de la gente.

Esperamos los últimos días del actual carnaval, á ver las sorpresas que nos ofrece nuestra alegre juventud, que en esto de ofrecer mucho, hace tiempo, mucho tiempo que tiene fama y nombradías conquistadas.

Asalto de armas

La Junta directiva del Ateneo de San Luis Gonzaga, ha tenido la atención, que le agradecemos, de invitarnos mediante atento B. L. M. al asalto de armas y veladas recreativas que tendrán lugar en dicho aristocrático centro los días 22, 23 y 24 del corriente á las ocho y media de la noche.

Los altos precios á que vienen cotizándose en esta población los artículos de primera necesidad, traen muy disgustada á la clase trabajadora, la cual protesta de la sinrazón de la carestía y también de la indiferencia de estas autoridades que todo lo toleran, sin mirar por lo que afecta á los pobres. Siguiendo así nuestras autoridades, creemos no está lejano el día en que el socialismo sienta aquí sus reales, como ha ocurrido en otras partes.

Caridad

Las personas caritativas que deseen ejercitar con una pobre, numerosa y honrada familia que se halla en Barcelona sus buenos sentimientos, pueden hacerlo contribuyendo

con sus donativos á la suscripción que con el fin de aliviar su situación ha abierto en esta población el diario La Camarera, cuyas oficinas tiene establecidas en la calle del Río.

Teatro

En el teatro de la calle de la Corredera hizo anoche su anunciado debut la compañía de zarzuela que dirige don José María Galvan.

Velada

El domingo en la noche habrá en el Seminario Conciliar de San Miguel una brillante velada literario-musical para conmemorar el XXV aniversario de la exaltación de S. S. León XIII al solio pontificio.

Cultos

El próximo viernes en la tarde será conducida procesionalmente desde su capilla de San Francisco á la santa iglesia Catedral, la prodigiosa y veneranda efigie de Nuestro Padre Jesús, patrón de esta ciudad. En su honor dará principio al día siguiente en dicho templo Catedral, el grandioso y piadoso novenario que anualmente le ofrece, dedica y consagra la devoción y religiosidad de estos habitantes en unión de la V. O. T. de Penitencia.

De todos los sermones está encargado el sabio y notable orador franciscano Rdo. padre Francisco Calabuig.

Federación agrícola

Muy en breve celebrarán los agricultores de esta vega varios mitines de propaganda, con objeto de constituirse en asociaciones como en Murcia.

Las fiestas de Abril

Anoche se celebró la anunciada reunión sardinera en el Ayuntamiento.

Aunque no fué muy numerosa no se perdió el tiempo: se hizo el recuento de carros dispuestos para el Batiburo de la Sardina y se vió que se contaba con la base de cinco seguros y todavía han de surgir más. Allí mismo se constituyó un centro nuevo, á cuyo frente figuran dos sardineros jóvenes y entusiastas: D. José Salvat y D. Juan de Dios Pérez López.

Se continuarán las gestiones y el miércoles próximo á las seis de la tarde se celebrará una nueva reunión que se quiere sea numerosa é importante, donde el comercio concrete la forma en que va á prestar su ayuda; cada cual disponga los elementos de que cuenta para los diferentes números del programa y quede este redactado definitivamente.

Cartera de Murcia

Casino

Hoy domingo y el martes, se celebrarán en el Casino bailes de máscaras, á las once de la noche.

Concejales de semana

Para la inspección de plaza y mercados, en la presente semana, han sido designados los concejales don José Antonio Soler, don Miguel Abellán y don Vicente Sanz.

Sufragios

Hoy domingo se celebrarán en la iglesia de San Antolin misas de media en media hora, desde las seis hasta la una inclusive, en sufragio de don Juan Clemencia y doña Ramona Vergara.

Teatro Circo Villar

Los tres días de Carnaval, se celebrarán grandes bailes de máscaras en el patio de butacas de dicho teatro: por las tardes de 4 á 8 y por las noches de 10 á 4 de la madrugada.

Durante la permanencia en dicho salón de baile no se le permitirá á ninguna señora que se quite el antifaz, prenda indispensable para entrar en el mismo.

La defensa del Jimenez

De la defensa del Antonio Jimenez, autor de la muerte de Gregorio Hernandez Otero, se ha encargado don Gregorio Ramos de la Reguera.

Defunción

Ha fallecido en esta capital, á los 37 años de edad, nuestro querido amigo D. Carmelo Lopez Córdoba, apreciadísimo por todos y de condiciones de ilustración y de carácter que le hacían merecer estas grandes simpatías.

Estos últimos años ha sufrido postrado la enfermedad que ha puesto fin á su existencia en plena juventud.

A su padre, hermanos y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame por esta dolorosa desgracia.

Don Tomás Leante ha construido dos bonitos troncos para la iglesia de la Puebla de don Fadrique, Granada.

Se encuentra enfermo de algún cuidado, habiéndole sido administrado los Santos Sacramentos, don José Bágüena.

Dios quiera mejorar las horas del enfermo.

En la sociedad Ateneo se celebrarán tres grandes bailes los días de máscaras, empezándose á las 10 y terminando á las cuatro de la madrugada.

Se ha declarado franco y registrable el terreno de las minas «Pilar», núm. 11.326, de Murcia; «Júpiter», núm. 12.526; «Neptuno», núm. 14.525; y «Ligia», núm. 15.251, de Lorca.

A consecuencia de haber descarrilado en la aguja núm. 4 de la estación de Alquerías el tren de mercancías núm. 158 en doble tracción, las dos máquinas, el furgón y dos vagones, se ha verificado trasbordo de los trenes de viajeros, mixto núm. 32 y mercancías con viajeros núm. 159.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias.

El descarrilamiento ha tenido lugar esta mañana.

Caridad

Recomendamos á las personas caritativas á la vecina de calle de las Barcas, número 7 (barrio de San Juan), Josefa Henares, la cual se halla enferma y sin recursos para atender al cuidado de su salud.

El número de Vida Galante, correspondiente á esta semana, tiene el interés y amenidad que caracteriza á tan simpático semanario. Para formarse idea de su bondad basta sonocer el sumario:

La semana, por L. de Montemar, con ilustración de Rojas.—La bienaventura, por Luis Pajarón, página ilustrada por Santana Bonilla.—Ingratitud, por Alberto Lozano.—Bohemia en amor, por Enrique C. González Fiol, con ilustraciones de Lapeyra.—Cuento viejo, por Rafael Ruiz López.—Estudios y modelos: Información de Manuel Carretero, con fotografías de Cao Durán.—Escuela de belleza: Información fotográfica.—Amigos galantes. Página artística.—En el entrecodo, por Adolfo Rubio.—¡Que vienen los lanceros! historia cómica de Mendez Alvarez.—De la carta de un suicida, por José Francés y Heredero. La viajera, por S. Clovis.—Confidencias, por Karikato.—Gronquillo, por Simón Rivolar, con ilustración de Rojas.—Restaurador de rostros, página cómica de Fradera, etc.

Alicato delicioso siempre con Licor Folo

Vinos y cognacs del Marqués de Misa, Jerez

VINOS Y COGNACS de D. P. Domecq, Jerez.

El Arsenal del Ferrol

(POR TELÉGRAFO)

Más despedidos

Ferrol 21 (9 n.)

Siguen siendo despedidos más obreros del arsenal.

Aumenta el descontento entre estos trabajadores.

Los despedidos se inclinan á adoptar procedimientos enérgicos.

Se agrava el conflicto.

El Ayuntamiento se reunirá nuevamente en sesión extraordinaria para buscar una solución á este importante asunto.

PROVINCIAS

(POR TELÉGRAFO)

Robo en Málaga

Málaga 21 (10 n.)

En una casa de mal vivir entraron en pareja un hombre y una mujer.

Al abrir la puerta entró otro hombre tspanando la cabeza á la dueña de la casa, que tiene ochenta años, y amenazándole con un cuchillo le robó tres mil pesetas.

Ha sido detenida una hermana de la dueña.

No vale jugar

Valencia 21 (10 n.)

Ha sido sorprendida una partida donde se jugaba á los prohibidos.

Veinticinco individuos, algunos de ellos conocidísimos en esta ciudad, han sido detenidos.

La autoridad ha cegido el dinero y las barajas.

El juzgado ha elevado á prisión la detención de los jugadores.

El robo en Correos

Barcelona 21 (10 n.)

Sigue sin descubrirse á los autores del robo en correos.

Cinco empleados han sido detenidos. La policía sigue una pista, confiando en que logrará detener á los autores.

El María Cristina

Hoy llegó á este puerto el vapor María Cristina conduciendo á los tres anarquistas que ayer telegrafié, los cuales han sido inmediatamente encarcelados.

El «Isla de Luzón»

También ha llegado hoy, procedente de Manila, el vapor Isla de Luzón conduciendo á bordo veinte pasajeros y algunos repatriados.

El vapor y los pasajeros han sido sometidos á desinfección.

Desgracia

Bilbao 21 (10'15 n.)

En el paso nivel chocaron uno de los coches del tranvía y un tren de viajeros. El tranvía quedó completamente destrozado, resultando un herido.

Riña entre obreros

En la fábrica de Baracaldo rieron dos obreros, resultando uno de ellos gravemente herido de dos puñaladas que le inflirió su adversario.

Choque de trenes

Málaga 21 (9 n.)

Cerca de la estación de Alora chocaron dos trenes de mercancías.

Todos los vagones sufrieron averías. Los jefes de ambos trenes están heridos y varios obreros contusos.

La cuestión de Marruecos

(POR TELÉGRAFO)

Kábilas leales

Paris 21

Muley Araaf ha llegado á Uxda.

CARNAVAL en MURCIA

El Capricho-Platería, 45 y 47-Valcarcel

50.000 SERPENTINAS modernistas de 20 metros, á 50 céntimos paquete de veinticinco serpentinas. 10.000 kilos CONFETTI unicolor. 1.000 CONFETTI oro. 5.000 CARETAS en raso, algodón, satén y cartón, desde 25 céntimos una. 1.000 BOLSAS modernistas para confetti modernista. 1.000 modelos de trajes para máscaras de los que tanto llaman la atención en los carnavales de Niza y Venecia. 5.000 surtido de ESPRITS para bailes. 8.000 pares de guantes largos para bailes y cortos para teatro y paseos. GRAN surtido en gasa, tules, cintas, encajes, flores y todo lo concerniente para los trajes de baile de máscaras é infinidad de artículos de novedad. VALCARCEL.—Platería, 45 y 47

Causas de la derrota

Tánger 21

Los europeos de esta ciudad dicen que las bajas que los imperiales tuvieron en el último combate, las causó la codicia del Menebi, que solo se cuidaba de que los soldados cogieran un buen botín, lanzándolos á la pelea confusamente.

Ordenó á la artillería que hiciera fuego, barriendo á muchos soldados leales.

La kabila de Shara, adicta al Sultán, se ha declarado en rebeldía, irritada por el pillaje á que se entregan sus tropas.

Entre las cabezas cortadas por los imperiales y enviadas á Fez, hay muchas que pertenecen á soldados leales.

Suceso escandaloso

(POR TELÉGRAFO)

Más detalles

Madrid 21 (11 n.)

Ha declarado el señor García de Lama, padre de la niña martirizada.

Ha manifestado que ignora el fundamento de lo que se dice respecto á lo que le ha ocurrido á su hija, por vivir separada de su familia.

Mañana declararán la madre y el hermano de la niña María.

LA POLÍTICA

(POR TELÉGRAFO)

Los republicanos

Madrid 21 (12 n.)

Se ha reunido la comisión de la Asamblea republicana para enterarse de las adhesiones recibidas de provincias.

Calvo Martín

El senador señor Calvo Martín, que no asistió á la reunión de los tetuanistas, ha manifestado que está conforme con el programa de gobierno de los señores Silveira y Maura.

Pase á la reserva

El general Garin, exsubsecretario del ministerio de Marina, ha pedido el pase á la escala de reserva.

Candidatos republicanos

Los republicanos han acordado presentar seis candidatos para diputados á Cortes, por la circunscripción de Madrid.

MITIN CANALEJISTA

(POR TELÉGRAFO)

En Chinchón

Madrid 21 (12 n.)

Ha llegado á Chinchón el señor Canalejas.

El pueblo le hizo un entusiasta recibimiento, lavantando en las calles del tránsito varios areos y adornando los balcones con celogaduras.

El mitin, que se verificó en el teatro, estuvo concurrencísimo.

Se pronunciaron varios discursos, siendo muy aplaudidos los oradores.

Las huelgas

(POR TELÉGRAFO)

En Barcelona

Barcelona 21 (9 n.)

Mañana celebrarán un mitin los carpinteros para pedir ocho horas de trabajo y aumento de jornal.

Si no se les concede, el lunes se declararán en huelga.

Se han fijado en las esquinas alocuciones convocando á este mitin.

Han sido recojidas por la policía llevándolas al Gobierno.

Los panaderos

También celebrarán un mitin los panaderos para pedir el descanso dominical y menos horas de trabajo.

Los picapedreros

Estos se reunirán también y se cree que acordarán la huelga. Además han anunciado veinticinco reuniones obreras.

Persisten en la huelga. Recorren los talleres pidiendo socorros.

Los anarquistas gestionan el paro general.

Se cree que no lo conseguirán por diferencias entre las asociaciones.

En Ferrol

Contra las máscaras

Ferrol 21 (8 n.)

Son generales las quejas en esta población contra los obreros que han determinado impedir que salga n máscaras.

Estas están dispuestas á salir. Anoche salió una compañía.

Hubo pedradas, carreras y silbidos. La comparsa, sin embargo, no se retiró.

Se temen disturbios este Carnaval.

En Madrid

Mitin de protesta

Madrid 22 (1'30 m.)

En el teatro Eldorado han celebrado un mitin, los obreros de la Loo. motorá, im. visible, en prueba de protesta contra las autoridades de Vigo que apo yan á las compañías.

EL DIA. CARTAGENA

Compañía anónima de seguros.-Capital social, ptas. 10.000.000
SEGUROS MARÍTIMOS.-SEGUROS DE INCENDIOS
SEGUROS DE VALORES.-BANCA

Fabrica de sellos de cauchú
DEIEGO RUS LATORRE
Plaza de Coballes, 14, y Crédito Público, 1
MURCIA

Línea de vapores fruteros
MAC ANDREWS y C.

Empanadas Pérez
TODOS los VIERNES y MIERCOLES
Se reciben encargos a diario
PÉREZ HERMANOS.—Sta. Catalina

ALMIDON
MARCA EL LEON
PIDASE EN TODAS PARTES
OFICINA CENTRAL: TORRES, 4 dupl.—MADRID

EL CORSÉ PARISIEN
Esta casa confecciona a la medida más de cien modelos variados, todos de alta novedad, garantizando su resultado. Además ofrece grandes surtidos en telas, ballenas y artículos propios para esta clase de confecciones.
MANUEL GONZÁLEZ
6, San Cristóbal, 6 (frente a Correos).—MURCIA

Servicio regular para
Londres, Amberes,
Hamburgo, Glasgow y
Livepool
Vapor PELAYO para
Londres y Amberes, cargará el
viernes 20 del corriente.
Vapor PIZARRO para
Hamburgo, cargará el do-
mingo 22 del corriente.
Agente: R. Castellanos,
María Baldo, 7, Murcia.

Alberto Rías.—Valencia
Servicio regular
de VAPORES

Vapor ARGOS, para
Hamburgo, cargará mié-
ércoles 25 del corriente.
Agente:
MIGUEL MIRO
Lucas, 7, MURCIA.

LA MODERNA
privilegiada

Máquina doméstica para
la fabricación de cigarrillos
a mano.
Muy útil para los
particulares, ca-
fés, casinos, circulo
recreativos y
de sport, etc.
Para datos y pedidos al
por mayor dirigirse a
Alfredo Riera e hijos
INGENIEROS
Ehoda de San Pedro, núm. 76
BARCELONA

D.ESEO comprar me-
zcla
dor chocolate, temblada
ra, etc. Condiciones: Luis
Herrero. Carmen, 27, Ma-
drid.

Está en venta
una remesa de papel usa-
do en muy buenas condi-
ciones. Para informes di-
rigirse: Crédito Público,
número 1.

Clinica privada
DEL
DR. CLAUDIO HERNÁNDEZ ROS
OPERACIONES QUIRÚRGICAS
Asistencia a los operados hasta su curación.
Carretera de Alcantarilla.—MURCIA

Agencia Internacional de Anuncios
Haasenstain y Vogler
Calle Fernando VII, 2.—Barcelona
Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc., de España y del extranjero, concediendo grandes rebajas sobre sus precios de tarifa. Presupuestos y toda clase de informes referentes a publicidad, a petición. Sucursales y Agencias en Berlín, Hamburgo, Viena, Roma, Milán, París y todos los grandes centros de Europa. Departamento especial para anuncios en el extranjero.
SERVICIO RÁPIDO Y CONCIENZUDO

OBRAS DE
D. José Trinchant y Fornés
Unitarismo y Federalismo.
3.ª edición.—Precio: 2 pesetas.
Pi y Margall ante el Regiona-
lismo, la federación y la unidad
de la patria.—Precio: UNA pe-
seta.
Los pedidos pueden hacerse en Madrid, Librería de Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo, 2, y a D. Alfredo Trinchant, Argumosa, 7, duplicada, principal.—En Murcia: en la Administración de este periódico.

Los Tiroleses,
EMPRESA ANUNCIADORA
Rápidas propagandas
ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS
GRANDES DESCUENTOS A LOS ANUNCIANTES
ANUNCIOS en Teatros, Vallas, Medicinas y sitios afines
ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Y ANIVERSARIOS
Pídanse Tarifas a las Oficinas:
CONDE DE ROMANONES (ANTES BARRIONUEVO)
Avenida 7 y 8, entresuelo.—MADRID

Barcelona
Artículo industrial... 1,50 pta. línea.
Noticias, tercera página... 1,00
Reclamos... 0,75
Anuncios, cuarta... 0,25
Esqueles mortuorias, según muestrario.

TARIFAS
Murcia
Artículo industrial... 1,50 pta. línea.
Noticias, tercera página... 1,00
Reclamos... 0,75
Anuncios, cuarta... 0,19
Esqueles mortuorias, según muestrario.

El Liberal
MADRID
Notas útiles... 2,00 pesetas línea.
Noticias... 3,00
Reclamos... 1,50
Anuncios, cuarta página... 0,50
Esqueles mortuorias, según muestrario.

Es el diario de mayor
circulación.

Bilbao
Noticias... 1,00 pta. línea.
Anuncios, tercera página... 1,00
Idem precedentes... 0,50
Anuncios en la cuarta... 0,15
Esqueles mortuorias según muestrario.

DE PUBLICIDAD
Sevilla
Artículo industrial... 1,25 pta. línea.
Noticias, tercera página... 1,00
Reclamos... 0,50
Anuncios, cuarta... 0,10
Esqueles mortuorias, según muestrario.

LA NUEVA FUNERARIA
A CARGO DE
SATURNINO TORTOSA.—Plaza del Poeta Zorrilla,
núm. 11.—MURCIA.—(Antes Crédito Público).
JUNTO AL ALMACEN DEL SR. VISEDO
Féretros incorruptibles de todas clases, desde los más modestos a los más suntuosos.—Especialidad en coches de conducción, a gran gala, servidos a la Federica, en negro y oro, para adultos, como en blanco y oro, para párvulos. Carnas imperiales, un buen surtido de coronas, tanto en negro como en blanco; de porcelana; de pluma y flor; de hoja escañada y flor, y pensamientos. Se construyen lápidas de mármol en arte y bajo relieve, monumentos conmemorativos, panteones y capillas. Las tarifas son económicas y el servicio eficaz y lujoso.—Servicio permanente.

El Liberal, en Barcelona
El Liberal, en Sevilla
El Liberal, en Bilbao
prolongaciones todos de
El Liberal, en Madrid
lo mismo que
El Liberal, en Murcia,
se hallan de venta en la Administración de este periódico al
precio corriente de 5 céntimos.

LA PRENSA
Agencia de anuncios
Calle Mayor, 1.—Teléfono 122
LA MAS CÉNTRICA DE MADRID
Se encarga de toda clase de anuncios para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, haciendo grandes descuentos. Exclusiva para los anuncios de los Tranvías de la Compañía Eléctrica Madrileña de Tracción. Cuenta con una sección especial para esqueles de defunción, novenario y aniversario, a precios muy reducidos, y publicándose en dos ó tres periódicos de Madrid hace mayores descuentos. Se remiten gratis tarifas de precios con combinaciones muy económicas a todo el que las pida.

LA MEJOR MAQUINA DE ESCRIBIR
UNDERWOOD
CON TRABAJO A LA VISTA
Representante general en España:
Guillermo Truniger, Balmes 12, Barcelona

SOLUCIÓN. PAUTAUBERGE
a Clorhidro-Fosfato de Cal Glicosado
El Remedio de las ENFERMEDADES DE PECHO
más efícaz de las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS
para curar las BRONQUITIS CRÓNICAS
L. PAUTAUBERGE, 60, Rue Lavoisier, París y las principales farmacias.

VINOS SUPERIORES
de I. Y EUGENIO ABELLAN
Tinto, Claret, Blanco
y Añejo para enfermos.
Embotellado y sin embotellar.
8, Carnicerías, 8.—MURCIA

VINO
NOURRY
YODOTÁNICO
Esta preparación
francesa
sustituye con muchísima ventaja
las Emulsiones
Aunque el cambio resulta hoy muy elevado
el VINO NOURRY
no ha sufrido hasta la fecha
alteración ninguna en los precios
GLIN y COMAR, PARIS, Depósito, 110 Bruch, Barcelona
EN TODAS LAS FARMACIAS.

SUAVER CIRUJANO DENTISTA
Conde del Valle, 42
ANTES TRAPERÍA
En este acreditado gabinete, se construyen dentaduras y aparatos de todos sistemas, por difíciles que sean. En operaciones quirúrgicas, tiene demostrado ya, que está a la altura de los más notables.

ANUNCIOS
Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA. General de
ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º
Se remiten tarifas a quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, a precios muy económicos.
También de reciben
Esqueles de defunción y aniversario
ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º TEL.º 517
MADRID

FORNIA
RESTAURANT AMAT E HIJO
SERVICIO PERMANENTE
CALLE DEL PRÍNCIPE ALFONSO, 32
(ANTES TRAPERÍA)
Este establecimiento está situado en el punto más céntrico de la población, al lado del Casino, con hermosas habitaciones a la Trapería, no hay mesa redonda. Precios módicos. Coches a todos los trenes.

PILDORAS
DEFRESNE
A LA
PANCREATINA
Adaptada por la Armada y los Hospitales de París
DIGESTIVO el más poderoso
Digesto no solo la carne, sino también la grasa, el pan y los fideos.
La PANCREATINA DEFRESNE previene las afecciones del estómago y facilita siempre la digestión.
POLVO-ELIXIR
En todas las buenas Farmacias de España.

ALMACÉN DE
Efectos navales y efectos para minas
Hierros, aceros, maderas, cements,
cales y cristal plano, de
JOAQUIN MORALES LLORCA
AGUILAS
Servicio Italia-Spagnuola
Navegaciones a vapor
Nueva línea fija y regular de vapores entre Italia, España y Argelia.
Salidas de Alicante para Génova TODOS LOS MIERCOLES y para Argel el 4 de Febrero por los acreditados vapores HISPANIA y HELVETIA

Depilatorio VENUS
No tiene rival para la desaparición del vello y suavizar el cutis dándole la frescura de la juventud.
De venta en todas las farmacias
5 PESETAS FRASCO
Per mayor: J. LL. Prunés, Barcelona

Un hombre político, se figuró que Dantés quería amotinarse a los demás presos, tramar algún complot y servirse de un amigo para alguna tentativa de evasión; por cuyas razones le negó esta gracia.
Habiendo agotado todos los recursos humanos, y no encontrando remedio de ninguna clase para sus males, fué cuando se dirigió a Dios. Asaltóronle a la mente mil ideas piadosas, acordóse de las oraciones que en la infancia le había enseñado su madre, y las encontró un sentido que él ignoraba; porque para el hombre dichoso, la oración es un conjunto monótono y sin sentido alguno, hasta el día en que el dolor viene a explicar aquel lenguaje sublime consagrado únicamente al Señor.
Oro, pues, no con fervor, sino con rabia. Al rezar en voz alta, ya no se espantaba de sus palabras, cayó en una especie de éxtasis; veía a Dios en toda su esplendente majestad a cada palabra que pronunciaba; refería a la voluntad de ese Dios omnipotente todas las acciones de su vida humilde y perdida; se imponía lecciones para en adelante; formaba mil propósitos; y al fin de cada plegaria acababa con el interesado voto que los hombres tienen ocasión de hacer a sus semejantes, más bien que a Dios, y perdonámonos nuestras ofensas, así como nosotros perdonamos a nuestros ofensores.
Más a pesar de estas súplicas tan fervorosas, Dantés permaneció preso; entonces su carácter se hizo cada vez más sombrío, y una nube espesa obscureció su frente. Dantés era un hombre sencillo y sin educación; lo pasado había quedado para él cubierto con ese tupido velo que solo levanta la ciencia. En la soledad de ese calabozo, y en el desierto de su pensamiento, no podía reconstruir las edades pasadas, re-

trazar los pueblos que habían desaparecido, reedificar las ciudades antiguas que la imaginación engrandecía y poetiza, y que pasan por delante de los ojos, gigantescas y alumbradas por el fuego celeste, como los cuadros babilónicos de Martín; ¡él no tenía más que su pasado tan corto, su presente tan sombrío, y tan dudoso su porvenir! ¡diecinueve años de luz para meditar quizá al través de una noche eterna!
Ninguna distracción podía acudir en su auxilio: su espíritu enérgico que solo deseaba emprender su vuelo al través de los tiempos, se veía forzado a estar preso como un águila en una jaula. Entonces se acogía a una sola idea, la de su felicidad destruida sin causa aparente y por una fatalidad inaudita; se cebaba en esta idea dándole todas las vueltas imaginables, y devorándola, por decirlo así, como en el infierno del Dante devora el implacable Ugolino el cráneo del arzobispo Rogerio. Dantés había tenido una fe pasajera, basada en su propio poder, y la perdió como la pierden otros, después de un desengaño, pero sin aprovecharse de ella.
La rabia sucedió al aceticismo; Edmundo lanzaba blasfemias tan terribles, que llegaban a horrorizar a su carcelero; golpeaba su cuerpo contra las paredes de la prisión, se enfurecía con todo cuanto le rodeaba, y volvíase contra sí mismo a la menor contradicción, aunque fuese próxima por un grano de arena, una paja ó un soplo de aire. Acordábase de aquella carta denunciadora que había visto, que le había enseñado Villefort, que él había tocado: cada línea le aparecía de fuego en la pared como el Mans, Thebel, Phares de Baltasar. Decía para sí que el odio de los hombres y no la venganza de Dios era quien le había sepultado en tal abismo; llamaba sobre aquellos hombres desconocidos todos los suplicios que su ardiente imaginación le sugería, concentrando aún los más terribles demasiado dulces y cortos para ellos; porque

tras del suplicio venía la muerte, que si no es el descanso, es a lo menos la insensibilidad, que se le parece mucho.
A fuerza de repetirse a sí mismo, a propósito de sus caemigas, que la tranquilidad se hallaba en la muerte, se dejó dominar por la idea del suicidio; ¡desgraciado el hombre que abrumado por la desgracia se fija en tan horrible pesimismo! Es uno de esos mares muertos cuyas olas tienen la apariencia de un mar puro y tranquilo, pero en los cuales el nadador siente escurrirse el pie cada vez más hacia el fondo, atraído y sujeta por el cieno. Una vez colocado en esta crítica situación, todo se acabó; cada esfuerzo que hace le hunde de nuevo y le arrastra más a la muerte.
Sin embargo, este estado de agonía moral es menos terrible que el sufrimiento que le precede, y que el castigo que le seguirá tal vez; es una especie de consuelo virgíneo, que nos muestra el espantoso abismo; pero en el fondo de este abismo, la nada. Al llegar Edmundo a estas reflexiones se detuvo en ellas, porque le pareció que encontraba algún alivio; todos sus dolores, todos sus sufrimientos, todo aquel fúnebre acompañamiento, en fin, que arrastraban en pos de sí, parecían haber huido de aquel rincón de su calabozo donde el ángel de la muerte había colocado su silencioso pie. Miró con serenidad su pasada vida, con terror la futura, y eligió este punto medio que en aquellos momentos juzgó ser para él un lugar de refugio.
—Algunas veces—decía para sí—algunas veces en mis viajes remotos, cuando yo era todavía hombre, y este hombre, libre y poderoso, daba a otros hombres órdenes que al punto eran ejecutadas; he visto encapotarse el cielo, mugir el mar, nacer la tempestad en un extremo del firmamento, y como un águila gigantesca cubrir ambos horizontes con sus alas; entonces conocía yo que mi buque no era más que un refugio

impotente, porque aquel buque, ligero como una pluma en la mano de un gigante, temblaba y se estremecía encima de las ondas. Después el tremendo silbo de una furiosa ráfaga, las montañas de agua que se elevaban sobre mi cabeza, el ruido espantoso causado por las olas, y el aspecto de agudas y cortantes rocas, todo me anunciaba una muerte segura, y esta muerte me espantaba, haciendo todos los esfuerzos imaginables para librarme de ella, y reuniendo todas mis fuerzas de hombre y mi inteligencia de marino, para luchar con Dios... ¡Oh! entonces era feliz, porque volver a la vida es volver a la felicidad; porque aquella muerte yo no la había llamado ni mucho menos elegido; el dormir sobre la roca viva se me hacía bastante duro, porque me indignaba sobre manera el pensar que yo criatura hecha a imagen de Dios, serviría después de mi muerte de pasto a las aves de la rapina. Pero hoy ya es otra cosa: he perdido todo cuanto me podía hacer amar la vida; hoy me sonrío la muerte como una nodriza al tierno infante que arrulla en sus brazos hoy me duermo cansado y débil como me dormía después de una de aquellas noches de desesperación y de rabia, durante las cuales había ya contado tres mil vueltas por mi cuarto, es decir treinta mil pasos, o más bien cerca de diez leguas.
Desde que este pensamiento germinó en el espíritu del joven, se volvió más apacible y risueño: se conformó mejor con su cama dura y con su pan negro, como menos, no durmió y halló algo más soportable aquel resto de existencia que tenía la seguridad de dejar cuando quisiera, del mismo modo que se deja un vestido usado.
Dos medios tenía de morir; el uno era bien sencillo atar su pañuelo a uno de los barrotes de la ventana y ahorcarse; el otro, dejarse morir de hambre. El primero le repugnó mucho. Siempre había tenido mucho horror a los piratas, gente a quienes se les cuelga de